

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

CARGO INJUSTO

Los ácratas, que profesan un odio mortal á nuestro Partido, afirman uno y otro día que los socialistas nos preocupamos más de las luchas electorales que de la organización de los obreros por oficios y del mejoramiento de las condiciones del trabajo.

Esta afirmación es tan falsa como tantas otras que respecto á nosotros hacen los ácratas ó libertarios.

Los que leen asiduamente y con atención los órganos en la Prensa de nuestro Partido lo saben muy bien, puesto que en ellos se da cuenta de los trabajos que realizamos para una cosa y de los que hacemos para otra.

¿A quién se debe la mayor parte del movimiento societario que hoy existe en España? Pues sin que nadie pueda tacharnos de exagerados, podemos responder que á los socialistas.

¿Quiénes han creado la casi totalidad de las Sociedades que componen el Centro Obrero Madrileño? Individuos del Partido Socialista. Contadas, muy contadas serán las reuniones de propaganda societaria celebradas en la capital de España en que no hayan intervenido los socialistas. A la Sociedad de Oficios varios se debe la organización de la mayor parte de las colectividades obreras madrileñas, y el alma de esa Sociedad la han constituido y la constituyen hombres del Partido Obrero.

¿Quiénes han sido los que en Burgos, Victoria, Bilbao, la zona fabril y minera de esta provincia, Santander, Oviedo, Gijón, Avilés, Sama de Langreo, Mieres, Orense, Pontevedra, Vigo, Palencia, Valladolid, Salamanca, Toledo, Valencia, Zaragoza, Málaga, Almería, Jaén y Palma de Mallorca han predicado desde hace algunos años el principio de asociación y organizado á los trabajadores para que consigan disminuir la explotación que padecen? Los socialistas y nada más que los socialistas.

¿No han contribuido éstos á crear ó á reorganizar Sociedades obreras en Barcelona y en otros puntos de Cataluña? ¿No han ido nuestros correligionarios de Barcelona á muchas poblaciones de aquella región á recomendar á los obreros su unión por oficios para hacer frente al despotismo capitalista? ¿No recorrió Quejido hace algunos meses varios puntos de esa industrial comarca encareciendo la unión y la disciplina de los obreros para luchar contra sus codiciosos patronos? Negar estos hechos sería negar la evidencia, como sería el colmo de la desfachatez sostener que las excursiones últimas de Iglesias por Asturias y Galicia se habían realizado únicamente para propagar las ideas socialistas.

Si este correligionario nuestro ha tomado parte en 30 mitins, 15 de ellos, por lo menos, han sido dedicados á aconsejar la asociación para mejorar las condiciones del trabajo y á recomendar los procedimientos que antes les permitan llegar á ese resultado.

Y no solamente han dedicado y dedican los socialistas una gran parte de su tiempo —acaso la mayor— á procurar que los obreros mejoren sus salarios y reduzcan las horas de trabajo, sino que por ser elementos activos en las luchas económicas han visitado las prisiones.

No fueron encerrados en el Saladero de Madrid Matías Gómez, Quejido, Iglesias y otros socialistas el año 1882 por hacer campañas electorales, sino por defender en el terreno económico, por medio de la huelga, sus intereses y los de sus compañeros tipógrafos.

No cumplió cuatro meses de condena Iglesias el año 1884 en la Cárcel Modelo por predicar el uso del voto, sino por cumplir su deber mostrándose entero y enérgico ante las autoridades que atacaban el derecho de los huelguistas.

No mandó á ese mismo compañero el Comité Nacional del Partido Socialista á Málaga el año 1894 para defender su candidatura ni la de ningún otro socialista, sino

para que defendiera y ayudara cuanto pudiese á los obreros de «La Fabril», que luchaban por el derecho de asociación contra la poderosa Casa de Larios, misión que le valió á Iglesias cerca de seis meses de cárcel.

No fué por hacer campaña electoral por lo que fueron á la cárcel de Madrid en otras ocasiones Morato, Abascal, Iglesias, Simal, Pablo Cermeño, Paz, Louro, Fraga y otros socialistas, sino por ser huelguistas ó defender á éstos.

No fué á presidio Valentín Hernández por trabajar ninguna candidatura; fué, sí, por decir crudamente la verdad á algunos caciques y explotadores de Vizcaya y á autoridades lacayunas.

No están hoy en la cárcel de Bilbao Perezagua, Pascual, Carretero, Vitórica é Iturbe, ni han estado otras veces los tres primeros, y principalmente Perezagua, por recomendar éste ó el otro candidato; sufren y han sufrido prisión por defender huelguistas, por sostener sus reclamaciones y por impedir que se derramara su sangre.

Y como estos casos podríamos citar algunos más.

Es, pues, injusto por todo extremo el cargo que nos dirigen los anarquistas de prestar más atención á la lucha electoral que al mejoramiento inmediato de la clase trabajadora.

Y más que injusto aún, es obra de mala fe atribuir esa supuesta preferencia á que los hombres que más se distinguen en nuestro Partido están dominados por el afán de encumbrarse y satisfacer mezquinas ambiciones.

Esos hombres, como el Partido Socialista en general, recomiendan el uso del sufragio y conceden á éste toda la importancia que tiene, no por figurar, ni por valerse de él para obtener beneficios personales, sino porque la invasión de los Cuerpos políticos y administrativos por representantes del Socialismo ha de ser utilísima á los intereses del proletariado.

Lo uno no excluye lo otro. Cabe trabajar por que la clase obrera aproveche el sufragio universal para conseguir el mejoramiento de su condición, y cabe trabajar igualmente para que se organice por oficios y obtenga de esa organización los importantes beneficios que puede reportarle.

Y los socialistas hacen ambas cosas en la medida que para cada una de ellas reclaman las circunstancias.

LA SEMANA BURGUESA

El aniversario de la proclamación de la República se ha celebrado, como todos los años, con sus correspondientes banquetes, aunque se ha observado que éstos han sido menores en número que otras veces, acaso porque se va acabando el dinero.

Y el buen humor. No han faltado claro está los votos hechos por la unión de todos los republicanos. Lo que falta es lo otro: que los deseos se conviertan en realidades. Y va para largo.

En «ambas á dos» Cámaras ha habido la correspondiente escandalera.

Pero, felizmente, no llegó la sangre al río, aunque hubo un muerto.

El prestigio parlamentario, que ya salió bastante mal parado de las urnas.

El conde de las Almenas «la ha tomado» con los pobrecitos generales.

Pero está solo.

Sin duda por aquello que dijo Jesucristo: «Quien se crea limpio de pecado, que arroje la primera piedra.»

Algunas veces se habrán preguntado ustedes qué «vacío» vienen á llenar en el estadio de la Prensa ciertos periódicos que se

publican de incógnito, y no habrán encontrado la solución.

Y, sin embargo, la tiene: esos periódicos que tiran tres manos de papel (las indispensables para el cambio) son mercancía que se ofrece al mejor postor, y como de alguna manera hay que vivir, aunque sea con vilipendio, toman á su cargo la defensa de todas las malas causas con un desparpajo inaudito.

Sabiendo esto, no se extrañarán nuestros lectores de que los patronos fundidores hayan encontrado un periódico de la calaña dicha que dedique artículos de fondo nada menos que á llenar de picardías á los obreros de aquel oficio declarados en huelga.

El papel no será muy airoso que digamos, pero á esto y mucho más obliga en este pécario mundo la lucha por el garbanzo.

Y que el buzón de los burgueses fundidores para desahogar la bilis, es de los que hacen las cosas por entero.

Como que, dejando á un lado el respeto á la libertad individual y demás garrambainas, el periodiquito en cuestión se encara con el Gobierno y le pide que guarde en el Abanico á los obreros díscolos.

¡Y que no habrá sudado tinta el periodista (vamos al decir) cuya es la solución propuesta, para dar con ella!

Aunque lo probable es que semejante disparate, inocente de puro tonto, haya salido de la calabaza de burgueses ensoberbecidos que no pueden conformarse con la idea de que se les subleven aquellos á quienes «dan el pan», y que arremeten con frases insidiosas contra sus colegas los Sres. D. Angel Alfonso y D. Francisco López por el delito de no haberles secundado en su proyecto de coalición patronal.

Lo cual, después de todo, se comprende, porque la conducta de estos señores echa por tierra las argucias con que los patronos fundidores quieren justificar su actitud ante la opinión imparcial.

A la que no se la convence con desplantes como el de pedir á las autoridades que persigan á obreros que, dentro de la ley, luchan por su derecho.

Un señor que firma con iniciales dice desde *El Combate*, de Salamanca, «que el partido republicano federal tiene en su programa la mayor parte de las ideas que pregona el Partido Socialista».

Pero se le olvidó añadir que no tiene lá fundamental: la socialización de los medios de producción.

Y esto solo justificaría, aparte de otras razones, que combatiésemos al partido federal, aunque no más que á los Gobiernos de la Monarquía, como, para que no se olvide el estribillo, dice el señor de las iniciales.

Porque si el hecho de coincidir en algunos puntos de un programa bastase para considerar á todos amigos políticos, tendríamos ahora que regalar una pluma de ganso á Dato.

Y besar el anillo del Pescador á León XIII por su Encíclica *De Conditione opificum*.

Luego nos llama ingratos porque no correspondimos con la misma moneda al acuerdo que, á propuesta del Sr. Pi y Margall, tomó el partido federal en Madrid, con motivo de las últimas elecciones para diputados á Cortes, de votar á los candidatos socialistas.

El federal de las iniciales confundió la ingratitud con los deberes que impone la disciplina.

Los socialistas de Madrid agradecieron al Sr. Pi su acuerdo, pero no pudieron estar á la recíproca porque el Partido Socialista obra en virtud de resoluciones que democráticamente toman sus Congresos.

Y no por indicaciones de ningún jefe.

Pero cuando el redactor ó colaborador ó lo que sea de *El Combate* nos anonada es cuando nos echa en rostro nuestra falta de patriotismo al combatir á las Cámaras de Comercio.

Esta *cogida* nos ha dejado en situación poco airoso, pero nos consuela el ir en compañía del Sr. Pi y Margall, al cual trasladamos la indirecta de su correligionario para que borre todos los artículos que ha dedicado en *El Nuevo Régimen* á «tomar el pelo» á los camareros.

Aunque el jefe de los federales debe de estar ya curado de espanto.

Porque aun no se le habrá olvidado la campaña que hizo en contra de la guerra con los Estados Unidos.

Y de la cual sus correligionarios hacían el mismo caso que de las coplas de Mingo Revulgo.

Las fuentes del Lozoya han vuelto á obsequiarnos con barro.

Eso de convertir el agua en artículo comestible es milagro que sólo saben realizar las autoridades cortesanas.

A las que debemos estar agradecidos los habitantes de la capital de la Monarquía, porque hacen todo lo posible por demostrar que hemos sido dignos de celebrar un Congreso Internacional de Higiene.

A mal tiempo, buena cara.

Así han debido pensar los taberneros y las autoridades de Tetán de Chamartín, al conmemorar el cuadragésimo aniversario de la entrada de las tropas españolas en Tetán de Marruecos.

La verdad es que el que no se consuela es porque no quiere.

Y á cambio de los coscorrones que nos han dado los yanquis, bueno es que disparemos cohetes en recuerdo de la fazaña que realizó «el gran cristiano».

Despachando de paso unos cuantos pellejos de vino.

Porque ya sólo nos quedan los laureles ganados en las guerras teatrales.

Como lo fué la de Africa.

Noticia final: Entre Renedo y Villabáñez (Valladolid) se encontró el cadáver de una mujer.

Según el parte recibido en el Juzgado, la infeliz ha debido perecer de frío, de hambre y de fatiga.

Una víctima más de la deliciosa organización social que padecemos.

Puede el baile continuar.

NUESTROS MUERTOS

PEDRO LAVROFF

El martes de la semana pasada, por la noche, murió en París, á la edad de 77 años, el gran proscripto ruso Pedro Lavroff.

El Partido Socialista Internacional ha perdido en él á uno de sus hombres más ilustres y el pueblo ruso á uno de los revolucionarios que más han luchado por su emancipación.

Su vida fué muy agitada. Noble de origen, antiguo profesor en la Academia Militar de San Petersburgo, se le complicó en el atentado de Karasof contra el czar Alejandro II. Condenado á ser encerrado por algún tiempo en una fortaleza, parecióle esta pena poca cosa al emperador, que la sustituyó por la deportación bajo la vigilancia de la policía á uno de los departamentos interiores. Al año de ser deportado, se le trasladó á una miserable aldea—Kadnikoff—, donde vivía solo, vigilado por dos gendarmes.

A los tres años (en febrero de 1870) se evadió Lavroff, yendo á París. Allí trabó amistad con Varlin, que le hizo entrar en la Internacional. En esta época Lavroff experimentó un gran cambio en su modo de pensar: abandonó las vagas aspiraciones furoristas del Socialismo utópico y aceptó la teoría de la lucha de clases y del Socialismo científico.

Permaneció en París casi todo el período del sitio y de la *Commune*. A ésta se ofreció para organizar la enseñanza popular. Poco después se presentó en Bruselas, y más

tarde en Londres, para pedir á la Internacional que sostuviera á los insurrectos parisienses.

Allí se encontró con Marx y Engels, cuyo conocimiento favoreció su evolución al Socialismo científico.

En el mismo año 1871 volvió á París. En 1872 recibió de los elementos revolucionarios rusos el encargo de fundar y dirigir una revista socialista en el extranjero. Inmediatamente elaboró un programa provisional, que se repartió por toda Rusia. En 1873 empezó á publicar la revista socialista revolucionaria el *Vpered!* (*¡Adelante!*). Contábase para su publicación con la ayuda de Bakunine y de sus partidarios, pero fué imposible un acuerdo entre el anarquista y el socialista, y se produjo una completa ruptura. A la vez que el *¡Adelante!* se publicó una revista bakunista hostil á aquélla.

Para editar el *¡Adelante!* Lavroff se trasladó á Zurich en 1873, y á Londres en 1874.

Desde esta época Lavroff se consagra casi por completo al estudio del pensamiento humano en general, de la idea socialista en particular, y especialmente de su realización en Rusia.

En 1876 cesó la publicación del *¡Adelante!*, y Lavroff volvió nuevamente á París en 1877, fijando allí definitivamente su residencia.

En 1882 fué invitado por el Comité Ejecutivo del partido «Narodnaia volia» (Voluntad del Pueblo) á publicar la revista socialista revolucionaria *El Mensajero de la Voluntad del Pueblo*. Esta revista se publicó hasta 1886. En este año empezó los trabajos de su obra capital *Historia del pensamiento humano*. Las primeras entregas de la misma aparecieron en 1888, y el libro completo, que le forman dos volúmenes, se terminó en 1895.

De 1892 á 1896 fué el colaborador más activo de los *Materiales para la historia del movimiento social ruso*. Al mismo tiempo, y con seudónimos diversos, publicó gran número de artículos y aun de volúmenes, y le ha sorprendido la muerte cuando estaba dando fin á un importante trabajo en el que trazaba la historia del pensamiento científico.

Con motivo de publicar un llamamiento solicitando recursos para la organización revolucionaria la «Cruz Roja de la Voluntad del Pueblo» fué expulsado de París en 1882, adonde volvió, sin que se hubiera levantado el decreto de expulsión, á los tres meses.

Fuó delegado al Congreso socialista internacional celebrado en París en 1889, y envió su adhesión á los demás Congresos verificados por el Partido Socialista Internacional.

Tal ha sido la vida de Pedro Lavroff, consagrada por entero á luchar por la redención de los oprimidos y por el bienestar de la Humanidad.

El Comité Nacional de nuestro Partido, en cuanto tuvo noticia del fallecimiento del gran luchador, envió al Consejo Nacional del Partido Obrero Francés el siguiente telegrama:

«El Partido Socialista Español asóciase al dolor que siente en estos momentos el proletariado universal por la muerte del campeón de la causa de los oprimidos, Pedro Lavroff, y autoriza al Consejo Nacional del Partido Obrero Francés para que le presente en las exequias.»

Los socialistas de todos los países han expresado su pesar por la pérdida del veterano revolucionario.

A su entierro, verificado el último domingo, acudió un gentío inmenso, en el cual figuraban los socialistas más significados de Francia.

Ante su tumba recordaron varios correligionarios lo que Lavroff había sido y conjuraron á cuantos habían acompañado sus restos á proseguir la obra en que aquél tanto trabajó.

El compañero José Elejondo, de la Agrupación de Sestao, ha fallecido á los 23 años, víctima de prolongada dolencia.

Muy estudioso, muy buen amigo, muy entusiasta por nuestras ideas, la muerte ha venido á arrebatarnos un excelente camarada y buen soldado.

Su atribulada familia y la Agrupación de Sestao saben cuán de veras nos asociamos á su dolor.

Trabajadores: La Prensa socialista es la única que defiende vuestros intereses y propaga las ideas que han de redimirlos. Contribuid, pues, á su sostenimiento y difundidla entre todos los explotados.

HUELGAS

En Madrid.

La huelga que sostiene la Sociedad de Carpinteros de taller acaso termine en breve, pues del establecimiento de José Suárez, que era el más importante, y que iba saliendo de los apuros con cinco malos compañeros que han traicionado la causa del trabajo, se han marchado todos los ebanistas que había—en número de 44—, exigiendo el despido de aquéllos.

Este acto de solidaridad de los compañeros ebanistas es muy posible que haga cambiar de opinión al citado patrono.

Los individuos traidores son *Francisco Tejedor*, encargado; *Antonio Llena*, *Manuel Ocio*, *Julio Perdido* é *Isidoro Pérez* (a) *el Fraile*.

**

No ha variado la situación de la huelga de los canteros.

Los patronos persisten en su propósito de someter á su capricho á los operarios, y éstos se hallan más decididos que nunca á no ocupar sus puestos sino en las mismas condiciones que antes tenían.

A más del auxilio que de las Sociedades Obreras de Madrid reciben los huelguistas, lléganles todos los días recursos de los canteros de provincias.

**

La huelga de los modelistas y moldeadores ha tenido una variante favorable á los obreros.

El industrial D. Angel Alfonso, desentendiéndose de la coalición formada por los otros fabricantes, ha acudido por su personal á la Sociedad, comprometiéndose á mantener las mismas condiciones que antes y á no hacer trabajo alguno para el dueño del taller llamado de *San Rafael*.

Echando la culpa del conflicto á los obreros, los patronos insertaron en los periódicos un escrito, pero éste fué rectificado inmediatamente por la Sociedad de Modelistas, que puso las cosas en su punto.

A estos compañeros les auxilian las demás Sociedades de Madrid y pronto lo harán muchas de provincias, pues, según puede verse en otro lugar, el Comité de la Unión General de Trabajadores ha recomendado á todas las Secciones que á esta organización pertenecen ayuden cuanto puedan á los compañeros modelistas.

La Junta Directiva de la Sociedad «El Porvenir» ha resuelto apoyar con todas sus fuerzas á los huelguistas moldeadores.

**

La huelga de los obreros en pastas ha terminado con el triunfo de los huelguistas.

Nuestra enhorabuena á dichos compañeros.

En Ripoll.

Sigue la huelga de los obreros de la industria textil por negarse á admitir los patronos á los obreros injustamente despedidos.

Las autoridades se han puesto en cuerpo y alma al lado de los fabricantes. No se han contentado con cerrar el domicilio social, sino que han procesado sin motivo á los obreros que más se distinguen en la defensa de la causa del trabajo.

Este proceder arbitrario tiene exasperados á los huelguistas.

San Feliu de Guixols.

También en este punto, y por igual causa que en Ripoll, continúa la huelga.

En Valencia.

No ha terminado aún la huelga que sostienen los curtidores en la Casa Barea, hermanos.

En Pontevedra.

Aunque, para facilitar término á la huelga de la plaza de toros en construcción, los huelguistas han renunciado á la indemnización que solicitaban al principio, el burgués Malvar no se da á partido.

Las cuatro condiciones que reclaman los canteros son éstas:

- 1.ª Que se usen andamios de solidez bastante y de forma adecuada para evitar accidentes desgraciados.
- 2.ª Admitir en la obra á todos los operarios que antes trabajaban en ellas.
- 3.ª Pagar por quincenas, como es costumbre en la localidad, sin el menor atraso.
- 4.ª Suspender en el trabajo á los que han ido á ocupar plazas de los huelguistas.

De las cuatro condiciones, el patrono acepta las tres primeras, más no la última, que es de importancia grande para los huelguistas.

Estos halláanse resueltos á no transigir mientras no se acepte ese cuarto punto por el burgués.

Ley sobre los accidentes del trabajo.

Artículo 1.º Para los efectos de la presente ley entiéndese por accidente toda lesión corporal que el operario sufra con ocasión ó por consecuencia del trabajo que ejecuta por cuenta ajena; por patrono, el particular ó compañía propietario de la obra, explotación ó industria donde el trabajo se preste; y por operario, todo el que ejecuta habitualmente un trabajo manual fuera de su domicilio por cuenta ajena.

Art. 2.º El patrono es responsable de los accidentes ocurridos á sus operarios con motivo y en el ejercicio de la profesión ó trabajo que realicen, á menos que el accidente sea debido á fuerza mayor extraña al trabajo en que se produzca el accidente.

Art. 3.º Las industrias ó trabajos que dan lugar á responsabilidad del patrono serán:

1.º Las fábricas y talleres y los establecimientos industriales donde se hace uso de una fuerza cualquiera distinta de la del hombre.

2.º Las minas, salinas y canteras.

3.º Las fábricas y talleres metalúrgicos y de construcciones terrestres ó navales.

4.º La construcción, reparación y conservación de edificios, comprendiendo los trabajos de albañilería y todos sus anexos: carpintería, cerrajería, corte de piedras, pintura, etc.

5.º Los establecimientos donde se producen ó se emplean industrialmente materias explosivas ó inflamables, insalubres ó tóxicas.

6.º La construcción, reparación y conservación de vías férreas, puentes, caminos, canales, diques, acueductos, alcantarillas y otros trabajos similares.

7.º Las faenas agrícolas y forestales donde se hace uso de algún motor que accione por medio de una fuerza distinta á la del hombre. En estos trabajos, la responsabilidad del patrono existirá sólo con respecto al personal expuesto al peligro de las máquinas.

8.º El acarreo y transporte por vía terrestre, marítima y de navegación interior.

9.º Los trabajos de limpieza de calles, pozos negros y alcantarillas.

10. Los almacenes de depósito y los depósitos al por mayor de carbón, leña y madera de construcción.

11. Los teatros con respecto de su personal asalariado.

12. Los Cuerpos de bomberos.

13. Los establecimientos de producción de gas ó de electricidad y la colocación y conservación de redes telefónicas.

14. Los trabajos de colocación, reparación y desmonte de conductores eléctricos y de pararrayos.

15. Todo el personal encargado en las faenas de carga y descarga.

16. Toda industria ó trabajo similar no comprendido en los números precedentes.

Art. 4.º Los obreros tendrán derecho á indemnización por los accidentes indicados en el art. 2.º que produzcan una incapacidad de trabajo absoluta ó parcial, temporal ó perpetua, en la forma y cuantía que establecen las disposiciones siguientes:

1.ª Si el accidente hubiese producido una incapacidad temporal, el patrono abonará á la víctima una indemnización igual á la mitad de su jornal diario desde el día en que tuvo lugar el accidente hasta el en que se halle en condiciones de volver al trabajo.

Si transcurrido un año no hubiese cesado aún la incapacidad, la indemnización se regirá por las disposiciones relativas á la incapacidad perpetua.

2.ª Si el accidente hubiese producido una incapacidad permanente y absoluta para todo trabajo, el patrono deberá abonar á la víctima una indemnización igual al salario de dos años; pero sólo será la correspondiente á diez y ocho meses de salario cuando la incapacidad se refiera á la profesión habitual y no impida al obrero dedicarse á otro género de trabajo.

3.ª Si el accidente hubiese producido una incapacidad parcial, aunque permanente, para la profesión ó clase de trabajo á que se hallaba dedicada la víctima, el patrono quedará obligado á destinar al obrero con igual remuneración á otro trabajo compatible con su estado, ó á satisfacer una indemnización equivalente á un año de salario á elección del patrono.

El patrono se halla igualmente obligado á facilitar la asistencia médica y farmacéutica al obrero hasta que se halle en condiciones de volver al trabajo, ó por dictamen facultativo se le declare comprendido en los casos definidos en los números 2.º y 3.º del presente artículo y no requiera la referida

asistencia, la cual se hará bajo la dirección de facultativos designados por el patrono.

Las indemnizaciones por incapacidad permanente definidas en los números 2.º y 3.º, serán independientes de las determinadas en el 1.º para el caso de incapacidad temporal.

Art. 5.º Si el accidente produjese la muerte del obrero, el patrono queda obligado á sufragar los gastos de sepelio, no excediendo éstos de 100 pesetas, y además á indemnizar á la viuda, descendientes legítimos menores de diez y seis años y ascendientes, en la forma y cuantía que establecen las disposiciones siguientes:

1.ª Con una suma igual al salario medio diario de dos años que disfrutaba la víctima, cuando ésta deje viuda é hijos ó nietos huérfanos que se hallasen á su cuidado.

2.ª Con una suma igual á diez y ocho meses de salario si sólo dejase hijos ó nietos.

3.ª Con un año de salario á la viuda sin hijos ni otros descendientes del difunto.

4.ª Con diez meses de salario á los padres ó abuelos de la víctima, si no dejase viuda ni descendientes, y fueran aquéllos sexagenarios y careciesen de recursos, siempre que sean dos ó más estos ascendientes. En el caso de quedar uno solo, la indemnización será equivalente á siete meses de jornal que percibía la víctima.

Las disposiciones contenidas en los números 2.º y 4.º serán aplicables al caso de que la víctima del accidente sea mujer. Las contenidas en el 1.º sólo beneficiarán á los descendientes de ésta, cuando se demuestre que se hallan abandonados por el padre ó abuelo viudo, ó procedan de matrimonio anterior de la víctima.

Las indemnizaciones por causa de fallecimiento no excluyen las que correspondieron á la víctima en el período que medió desde el accidente hasta su muerte.

5.ª Las indemnizaciones determinadas por esta ley se aumentarán en una mitad más de su cuantía cuando el accidente se produzca en un establecimiento ú obras cuyas máquinas ó artefactos carezcan de los aparatos de precaución á que se refieren los artículos 6.º, 7.º, 8.º y 9.º

(Continuará.)

MÁS PROTESTAS

He aquí la que, contra la enmienda presentada por los fabricantes diputados catalanes al proyecto de ley regulando el trabajo de las mujeres y de los niños, nos ha dirigido la Sociedad obrera de la industria textil de Gironella:

Berga, 12, 9 m.—La Sociedad obrera textil de Gironella se adhiere á la protesta contra la enmienda presentada al proyecto de ley regulando el trabajo de las mujeres y de los niños por el diputado Sallarés. De prosperar, témesese que produzca serio conflicto obrero.—Por la Junta, JOSÉ CODINA.

La Federación Local de Barcelona une su protesta á la de las Federaciones textil y corchotaponera contra la enmienda de los diputados catalanes á la ley del trabajo de la mujer y del niño.

DE SALAMANCA

(NOTAS SEMANALES)

Viernes, 3.—El Comité de la Agrupación Socialista de Salamanca, esta noche constituida, envía un fraternal saludo á todas las Agrupaciones españolas y se ofrece desde hoy á sus órdenes.

¡Ya tenemos en Salamanca Agrupación Socialista! En cuanto se han enterado de ello algunos amigos han pedido su inscripción en ella.

En breve empezaremos á trabajar unidos por la emancipación del proletariado.

Aquí ha de ser la obra de educación más que nada, y por eso á educar al obrero dedicaremos principalmente nuestras fuerzas, convencidos de que «todo asalariado instruido se halla próximo á rebelarse».

Esto es lo que queremos, que el obrero se rebele; que estudie, y después de fijarse bien en la vida que hace, se convenza por sí mismo de la facilidad con que se puede llegar á la situación que los socialistas le prometemos. Que no es fantasear, sino que es seguir la marcha á que la evolución lleva.

Pensamos, y creo se llegará á conseguir, llamar la atención de los obreros hacia nuestra política por la seriedad, el desinterés y la constancia de nuestros trabajos.

La mayoría de los obreros de Salamanca ó no piensan en política, ó la reducen toda á «echarse á la calle».

Hoy no puede abandonarse la cosa públi-

ca, porque quedarse cada uno en su casa, como aconsejan los egoístas, no es más que un medio de dejar solos a los mangoneadores para explotar lo único que es explotable, porque es lo único que produce, los trabajadores.

Más trabajo cuesta convencer a los exaltados de lo ineficaz y hasta perjudicial de su política de sangre y fuego. Los que vendan a nuestras filas se irán convenciendo de ello poco a poco. La terrible Revolución francesa, con descamisados, barricadas, guillotina... fué sólo un accidente desgraciado si se compara con las víctimas que ha producido la Revolución de la grande industria. Los proletarios, que son las víctimas de la Revolución inglesa de la grande industria, no desaparecerán hasta que triunfe el Socialismo. La Revolución francesa fué sangrienta, y en realidad produjo muy pocas víctimas al lado de la inglesa (pacífica y hasta progresiva), cuyas víctimas han sido cuantos han muerto de hambre de entonces a la fecha.—FERNANDO FELIPE.

10 febrero 1900.

Unión General de Trabajadores.

COMITÉ NACIONAL

A las diversas organizaciones de la Unión.

Estimados compañeros: Los obreros fundidores de esta capital, que forman la Sociedad de Modelistas y Moldeadores, se han visto impelidos a la huelga general del oficio por motivos muy justificados.

Sostenían una huelga parcial en la fundición llamada de *San Rafael*, sin que desfallecieran en lo más mínimo. Los demás dueños de fundiciones, a excepción de uno, quisieron obligar a sus operarios a fundir con modelos de la indicada fábrica, y entonces los obreros se negaron rotundamente. Ante esta natural negativa, fueron despedidos por los patronos.

Esto es consecuencia de una coalición patronal bien marcada, que tiene por principal objeto destruir la Sociedad obrera, recientemente constituida.

Como la Sociedad indicada de Modelistas y Moldeadores no lleva en la Unión el tiempo reglamentario, el Comité se limita a recomendar a las Secciones procuren ayudar la voluntariamente enviando algún donativo, pues los fondos de que dispone son muy escasos. Las cantidades pueden mandarlas a este Comité.

**

La huelga de carpinteros de taller se sostiene como era de esperar. Parcialmente van obligando los obreros a los patronos que no querían aceptarlas a que establezcan las condiciones del trabajo convenidas solemnemente.

Madrid, 7 de febrero de 1900.—Por el Comité: PABLO IGLESIAS, presidente.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO, secretario.

La abundancia de original nos obliga a aplazar hasta el número próximo la inserción de varios trabajos y de noticias políticas y económicas de Valladolid, Trubia, Coaña y Barcelona.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la última junta general ordinaria celebrada por «La Dinamo», Sociedad de Obreros empleados en las fábricas de electricidad y similares, se aprobaron las cuentas del segundo semestre del pasado año y tomó posesión de su cargo la Junta Directiva elegida en la última asamblea extraordinaria.

Además, se acordó publicar la Memoria anual con un estado de horas de trabajo y jornales que en las diferentes fábricas existen y los distintos servicios que, ajenos a la profesión, se hace desempeñar a los obreros de este oficio.

Esta Sociedad, que cuenta ya con más de 200 individuos, desea entrar en relaciones con todas las que de su índole haya en provincias.

La correspondencia se dirigirá a Abelardo Rodríguez, Relatores, 24, principal.

—El día 8, por la noche, se reunieron en el Centro de Sociedades Obreras los cordoneros, pasamaneros y similares para dar lectura al Reglamento por que ha de regirse la Sociedad que están constituyendo.

Presidió el compañero Alvarez, de la Sección Varía, e hicieron uso de la palabra Montealegre, Martínez, Tribalelos, Vellido y otros. Todos expusieron con claridad las ventajas de la asociación y la importancia de la organización obrera.

Se han alistado ya para formar la Sociedad 140 individuos de uno u otro sexo.

—La Sociedad de Cocheros ha acordado hacer un donativo de 50 pesetas a los canteros

en huelga y entregarles en calidad de préstamo semanalmente otras 50 pesetas.

—Según el balance publicado por la Sociedad de Carpinteros de taller, tenía ésta en Caja a principio de año 7.286,54 pesetas y pertenecían a ella 1.785 individuos.

—La Sociedad de Constructores de carruajes ha acordado en su última junta tomar 50 acciones para EL SOCIALISTA diario.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» contaba al principio del presente año 2.817 individuos, y tenía en Caja 2.774,51 pesetas (fondos de resistencia) y 2.934,87 (fondo de socorro).

—Según habíamos anunciado, en la madrugada del último domingo se verificó en el Teatro Martín un mitin de cocheros, en el que usaron de la palabra los compañeros Pastor, Alvarez, Eleuterio, Gil, Rodríguez, Barrios, Caballero, Cermeño (P.) y otros, que demostraron la necesidad de la asociación entre los trabajadores, expusieron las victorias alcanzadas por la unión de los obreros y recomendaron constancia y estudio a fin de lograr la mayor suma de mejoras.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió a todos los compañeros que usaron de la palabra.

—El sábado por la noche dió una conferencia en el Centro de Sociedades Obreras el doctor Moliner, explicando los beneficios que a los enfermos de tisis, tan numerosos desgraciadamente en la clase obrera, reporta el Sanatorio Porta-Caeli y dando cuenta de las gestiones que lleva practicadas para conseguir que el Gobierno subvencione dicho establecimiento.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió repetidas veces al orador.

—La Sociedad de Estuquistas celebró una reunión de propaganda el último domingo, usando de la palabra los compañeros F. de Blas, P. Barcones, J. Rey, Barrio y Caballero. Al terminarse el acto se dieron de alta en la Sociedad varios compañeros, recaudándose 7,40 pesetas para los canteros en huelga.

Begoña.—La Agrupación Socialista, en junta general extraordinaria verificada el 3 del actual, acordó tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario y nombrar al compañero Gortázar delegado de dicha Agrupación en el Congreso regional.

Después se procedió a la elección de cargos, que dió el siguiente resultado:

Comité: Máximo Gortázar, presidente.—Francisco Abraham, vicepresidente.—Carlos López, secretario 1.º—Ildefonso Jiménez, secretario 2.º—Francisco Ortega, tesorero.—Manuel Ayuso, Julián Heras y Mariano Cubillas, vocales.

Comisión Revisora: Francisco Martínez e Hipólito Angulo.

Sama de Langreo.—La Agrupación Socialista de este punto ha acordado tomar con fondos de la Caja 60 acciones de EL SOCIALISTA. Además, ha adquirido 38 para particulares.

Gironella.—Lleva una excelente marcha la Sociedad de Obreros fabriles, perteneciente a la Federación Textil. El espíritu de cuantos compañeros la componen no puede ser mejor.

Burgos.—La última conferencia celebrada en el Centro Obrero por el compañero Cecilia versó sobre las condiciones de las aguas; caracteres para reconocer su potabilidad; idea acuñada del agua oxigenada; estudio del nitrógeno; importancia de este gas; su valor como alimento ó idea general de los cuerpos nitrogenados. Aire: estudio de la atmósfera; demostraciones de la presión atmosférica; condiciones que ha de reunir ésta para que la respiración se efectúe en condiciones de buena higiene. Consejos para evitar la permanencia en locales cuya atmósfera no sea pura. Acido carbónico: su existencia y demostración; peligros que ofrece el respirar aire que le contenga en proporción mayor que la normal. Indicó también el deber de las autoridades de vigilar los locales de bailes públicos que son un peligro constante para la salud.

—La Junta Directiva de la Sociedad de Trabajadores en madera ha quedado constituida en la siguiente forma:

Pedro Labarga, presidente.—Teodoro Franco, vicepresidente.—Salvador González, tesorero.—Alberto Polo, secretario.—Venancio Sáez, Juan Maté y Rufino Barrios, vocales.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Almirante Bonifaz, núm. 1.

—La Junta Directiva de la Sociedad de Ebanistas la componen los compañeros siguientes:

Julián Iñiguez, presidente.—Julio Manzanedo, vicepresidente.—Fernando Verasategui, tesorero.—Gabriel Pérez, secretario.—Ángel Romo y Benito Cuasante, vocales.

La correspondencia se dirigirá a nombre del presidente, Isla, 21, 4.º

—La Junta Directiva de la Sociedad de Oficios varios ha quedado constituida en la siguiente forma:

Pedro Lucio, presidente.—Higinio Gil, vicepresidente.—Esteban Guisasaola, tesorero.—Vicente Abad, secretario.—Silvestre Hervás, Anselmo Iturralde, Julián Iñiguez y Juan Zamora, vocales.

La correspondencia se dirigirá al secretario, San Cosme, 19.

Esta Sociedad ha acordado adquirir 50 acciones para que EL SOCIALISTA aparezca diariamente.

—El Comité de la Agrupación Socialista le componen los compañeros siguientes:

Severiano Sáez, presidente.—Higinio Gil, vicepresidente.—Vicente Abad, tesorero.—Pe-

dro Lucio, secretario.—Fernando Verasategui y Anselmo Iturralde, vocales.

La correspondencia a nombre del secretario, Laín Calvo, 19.

Además de haber colocado entre varios compañeros un centenar de acciones de EL SOCIALISTA diario, la Agrupación ha acordado adquirir 55.

—La Sociedad de Guanteros ha votado con el mismo objeto la cantidad de 10 pesetas.

Orense.—La Sociedad de Canteros ha remitido 20 pesetas a sus compañeros de Madrid en calidad de donativo para auxiliarles en su lucha.

—La Sociedad de Sastres ha renovado su Junta Directiva, quedando constituida en esta forma:

Remigio González, presidente.—Jesús Grutian, vicepresidente.—César Varela, secretario 1.º—Antonio Iglesias, secretario 2.º—José González, tesorero.—José Campos, contador.—Silvio Lamela, José Ulloa, José Iglesias y José María Tourón, vocales.

Estos compañeros saludan a todos los que luchan por el mejoramiento de la clase obrera, y la Sociedad que representan desea entrar en relaciones con las demás Sociedades del oficio y recibir el Reglamento por que cada una se rija.

La correspondencia se dirigirá a Remigio González, calle de Hernán Cortés, número 23.

Vélez-Málaga.—Se han organizado a fin de mejorar las condiciones del trabajo los zapateros de esta localidad, eligiendo para formar la Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Pedro Jiménez, presidente.—Jerónimo Briones, vicepresidente.—Manuel Valdeiglesias, tesorero.—Francisco Jiménez, contador.—Manuel Ríos, secretario del exterior.—L. Cantera, secretario del interior.—Manuel González, F. L. y A. H., vocales.

Estos compañeros saludan a todos los que trabajan por el mejoramiento de la clase obrera.

Barcelona.—El Centro Marxista de Estudios Sociales, en su última asamblea ordinaria, aprobó las cuentas y despacho de comunicaciones y eligió para formar el nuevo Comité a los siguientes compañeros:

Valentín Ferrer, presidente.—Manuel Piñón, vicepresidente.—Ricardo Espinosa, secretario.—Pablo Rubirosa, tesorero.—Pedro Torrent, contador.—Ramón Miguel, José Pi y Marcelino Martín, vocales.

En asamblea extraordinaria celebrada por el mismo Centro el 4 del corriente se acordó eximir del pago de las cuotas que adeuden a todos los que ingresen en el Centro Marxista antes de un mes y dispensar a los socios del abono de las cuotas atrasadas hasta diciembre.

Asimismo acordó tomar 50 acciones, por lo menos, de EL SOCIALISTA diario y abrir una suscripción para crear una biblioteca instructiva.

—La Federación Local ha enviado 64 pesetas a los canteros huelguistas de Pontevedra.

Puebla de Cazalla.—La asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el 2 del corriente fué importante. El salón, recientemente engalanado con retratos y banderas, se llenó por completo de afiliados.

Se leyeron las cuentas, que fueron aprobadas, como lo fué la conducta del Comité. Se nombraron varias Comisiones de socorro, resistencia y propaganda, y eligió el siguiente Comité, que ha de actuar durante el año corriente:

Francisco Alcedo, presidente.—Ricardo Martínez, vicepresidente.—Francisco Mejía, secretario 1.º—Antonio Díaz, ídem 2.º—Juan Hidalgo, tesorero.—José Andrade, contador.—Antonio Pérez, Manuel Rodríguez y José Andrade Talavera, vocales.

Mesa de Discusión: José Brea, presidente.—Manuel González, vicepresidente.—Juan Mene y Juan González, secretarios.

Comisión Revisora: Agustín Santiago, M. González Palacios, José Crespillo, Diego Sánchez y José Márquez.

Después de terminada la votación, el compañero Ricardo Martínez dirigió la palabra a la concurrencia, que se retiró del local con grande entusiasmo.

Palma de Mallorca.—La Agrupación Socialista ha elegido nuevo Comité, resultando elegidos los siguientes compañeros:

Francisco Roca, presidente.—Rafael Soler, vicepresidente.—Damián Ballester, secretario.—Bartolomé Barceló, secretario del exterior.—Miguel Vendrell, tesorero.—Miguel Porcel, Juan Sampol y Agustín Lladó, vocales.

La correspondencia se dirigirá al domicilio de la Agrupación, Cordelería, 57, 1.º

Estos compañeros envían un fraternal saludo a todos los que pelean por la emancipación humana.

Carmena.—Varios antiguos socialistas y un grupo de republicanos federales, fusionistas y progresistas que han perdido todas las ilusiones que abrigaban respecto a lo que pueden hacer dichos partidos por el bienestar del pueblo y convencidos de la bondad de nuestro programa, han decidido organizar la Agrupación Socialista de esta ciudad y procurar que se organicen otras en las poblaciones inmediatas.

Bilbao.—En junta general ordinaria celebrada por la Sociedad de Obreros hojalateros quedó constituida la Junta Directiva en la siguiente forma:

Ciro Beascochea, presidente.—Miguel Serano, vicepresidente.—Manuel García, secretario.—Teodoro Oronoz, contador.—José Estévez, tesorero.—José Vergara, Pantaleón Osma y Fernando Alvarez, vocales.

Comisión Revisora: Fulgencio Salinas, Silverio Beascochea y Bernardino Múgica.

Esta Sociedad acordó ingresar en la Unión General de Trabajadores y adquirir 50 acciones de EL SOCIALISTA.

—El Orfeón Socialista, después de liquidar cuentas, ha obtenido, entre donativos y beneficios de la velada que organizó a favor de la publicación diaria de EL SOCIALISTA, un protidas, como es ducto líquido de 550 pesetas, que serán inverconsistente, en otras tantas acciones del órgano central del Partido.

—En la asamblea celebrada por la Sociedad de Albañiles el 2 del corriente se acordó suscribirse por 50 acciones a EL SOCIALISTA para su publicación diaria.

—La Sociedad de Obreros en madera, en su última junta general, acordó destinar de su Caja 25 pesetas a los huelguistas de Vigo, otras 25 a los curtidores de Barcelona y adquirir 100 acciones para EL SOCIALISTA diario, 50 por cuenta de la Caja y 50 para venderlas entre los socios.

Después se nombró la Junta Directiva, quedando compuesta por los siguientes compañeros:

Guillermo Torrijos, presidente.—José María Pesadas, vicepresidente.—T. Blanco, secretario del exterior.—J. Ramos, secretario del interior.—Justo Coscorroza, tesorero.—Gregorio Perujo, contador.—Arturo Turón, Ángel Martín, Julio Medicote, Lucio Morate y Pascual del Campo, vocales.

Comisión Revisora: José Pingarrón, José Sagarminaga e Ignacio Gastaca.

La correspondencia se dirigirá al secretario del exterior, Tres Pílares, Centro Obrero.

Ortuela.—En asamblea extraordinaria celebrada por la Agrupación Socialista se acordó conmemorar el aniversario de la proclamación de la Commune de París con una velada, a la que serán invitados dos compañeros de otra población, y dedicar un recuerdo a los mártires de Ortuela, muertos por los sicarios de la burguesía el 15 de marzo de 1898.

San Sebastián.—La Sociedad de Canteros ha tomado 31 acciones de EL SOCIALISTA; la de Carpinteros, 15, y 13 varios compañeros.

—La primera de dichas Sociedades ha enviado auxilios a sus compañeros de Madrid.

Oviedo.—La Sociedad de Trabajadores en piedra ha votado 40 pesetas para los canteros huelguistas de Madrid.

Gijón.—El pasado domingo han celebrado una reunión de propaganda los alfareros, en la que ha tomado parte nuestro amigo Vigil. —El mismo correligionario dió una conferencia en el Centro Obrero.

San Juan de Nieva.—La Sociedad de Trabajadores del muelle cuenta ya con 140 asociados.

Santander.—La Sociedad de Obreros pintores ha expulsado de su seno a *Pelayo González*, por haber traicionado a los obreros panaderos en la huelga últimamente sostenida por éstos.

Sestao.—La Sociedad de Obreros mecánicos ha celebrado asamblea ordinaria, acordando, entre otras cosas, tomar 50 acciones de EL SOCIALISTA diario, nombrar un Subcomité para Bilbao y conceder una prórroga de seis meses para que los que se hallen en descubierro de cuotas las hagan efectivas.

Después se nombró para formar la Junta Directiva a los siguientes compañeros:

Mariano Casón, presidente.—Ventura del Castillo, contador.—Antonio Fernández, tesorero.—Francisco Urgoiti, secretario del exterior.—Aniceto Ibarrio, secretario del interior.—A. V., Juan Vildósola, Simón Arrugaeta, Martín Martínez, Ricardo González y Jesús Oleaga, vocales.

Comisión Revisora: Vicente Fernández, Miguel Fernández, Isidoro Ibarrio, José García y Gregorio Barrio.

Villaverde.—El 7 del corriente ha quedado constituida la Sociedad de Obreros y empleados de los Ferrocarriles de Madrid, Cáceres y Portugal y el Oeste de España.

La Junta Directiva la componen los siguientes individuos:

Vicente Santos, presidente.—Pedro Laguna, vicepresidente.—Antonio Rojas, tesorero.—Enrique Laguna, contador.—Emilio Agraz y Jesús Ortega, secretarios.—Alfredo Fernández, Doroteo Laborda, Jesús Marcos, Baldomero Martín, Aurelio Muñiz, Antonio Sainero, Juan Barragán y Eustaquio Serena, delegados.

Para las Secciones de Arroyo-Cáceres y Salamanca fueron elegidos delegados los compañeros Octavio Molano y Juan Noreña.

Toda la correspondencia se dirigirá a Emilio Agraz, en Villaverde (Madrid).

Vitoria.—Equívocamente dijimos en el número pasado que la Sección de Oficios varios había acordado adquirir 100 acciones de EL SOCIALISTA, cuando lo que ha resuelto ha sido tomar 10.

—Cuando la Sociedad de Canteros y Albañiles cierre la suscripción que ha abierto a favor de los canteros huelguistas de Madrid, publicaremos los nombres de los que han tomado parte en ella.

Valencia.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista se aprobaron las cuentas del último semestre y la conducta del Comité. También se acordó adquirir 100 acciones para EL SOCIALISTA y se nombró para

el presente año los siguientes Comité y Comisiones:

Comité: Martínez Andrés, presidente.—M. Cases, vicepresidente.—D. Bondía, secretario 1.º—V. Vives, secretario de actas.—M. Pastor, tesorero.—J. Biosca y F. Albert, vocales.

Comisión electoral y de propaganda: Martínez Andrés, P. Zafra, P. Chirivella, L. Fambuena y J. Contreras.

Comisión Revisora: J. M.ª García, J. B. Nadal y A. Salamero.

Delegado en la Junta del Centro, Martínez Andrés, y corresponsal de EL SOCIALISTA, Domingo Bondía.

La correspondencia a nombre de Domingo Bondía, Palomar, 10, principal, Centro Obrero.

Estos compañeros saludan afectuosamente al Partido y a cuantos luchan por el mejoramiento de la clase obrera.

—La Asociación de Artes y Oficios ha nombrado para el año actual los siguientes cargos: Junta Directiva: M. Cases, presidente.—M. Granado, secretario.—S. Páez, secretario 2.º F. Salvador, tesorero.—M. Raimundo, vocal.

Delegado en la Junta del Centro: M. Cases. Entre otros acuerdos, tomó el de adquirir 5 acciones cada trimestre para EL SOCIALISTA diario.

Esta Sección ha tenido que lamentar la pérdida del excelente compañero José Pla, que, con gran cariño a la organización, ha venido trabajando por la misma desde la fundación del Centro Obrero.

—En la actualidad componen el Centro Obrero las siguientes colectividades: Aserradores mecánicos, Fundidores, Torneros en hierro, Ajustadores y Forjadores, Obreros paderos, Tintoreros, Curtidores, Afiladores mecánicos, Carpinteros, Sombreadores planchadores, Litógrafos, Artes y Oficios y Agrupación Socialista.

—La Unión, Sociedad de Obreros Carpinteros desea ponerse en relaciones con las demás Sociedades de oficio de España para crear una Federación de dicho ramo.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá a Vicente V. Raya, Palomar, 10, Centro Obrero.

Valladolid.—Los obreros en hierro y demás metales, apenas organizados, como detalladamente daremos a conocer en el número próximo, han enviado 45,60 pesetas a los fundidores huelguistas de Madrid, y dentro de pocos días les remitirán otra cantidad igual a la mencionada, producto ambas de una suscripción abierta en todos los talleres.

Digno es de aplauso ese magnífico espíritu de solidaridad de que acaban de dar pruebas los trabajadores en hierro valisoletanos.

Mataró.—La Sociedad de Anudadores y Ayudantes ha renovado su Comité, siendo elegidos los siguientes compañeros:

Enrique Buxó, presidente.—Jaime Tapia, vicepresidente.—José Palomé, secretario.—Rafael Saleta, tesorero.—Miguel Puig, contador.—Pedro Serra y Antonio Fontfrega, vocales.

Estos compañeros envían un fraternal saludo a todos los que luchan por el bienestar de la clase obrera.

La correspondencia se dirigirá a Enrique Buxó, plaza de Cuba, 21, 1.º

Zaragoza.—En su última asamblea, la Sociedad de Canteros renovó la Junta Directiva, que ha quedado constituida en la siguiente forma:

Fabian Barrau, presidente.—Pedro Gorri, vicepresidente.—Valentín Ferrer, secretario. Ricardo Vallés, vicesecretario.—Jacinto Pérez, tesorero.—Sebastián Lahulla, contador. Andrés Gracia, Dámaso Lafuente y Angel González, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron designados Faustino Gracia, Martín Cámara, Ricardo Aragón y Enrique Tobajas.

Esta Sociedad presentó una reclamación al industrial Francisco López, y no siendo aceptada por éste, acordaron abandonar el trabajo todos los operarios de dicho taller, haciendo tracción, después de haber dado su conformidad, los individuos Vicente Rodilla, Enrique Ferrán, Tomás Sánchez y Luis Roba, a quienes se recomienda a todas las Sociedades de Canteros.

Los demás compañeros ya han encontrado trabajo en otros talleres.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá al secretario, calle Mayor, 57, 1.º

—La Sociedad de Ajustadores y Forjadores ha designado para componer la Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Joaquín Lamitier, presidente.—Francisco Alegre, vicepresidente.—Miguel Salinas, tesorero.—Gelasio Salcedo, contador.—Emilio Mosquera, secretario 1.º—Ramón Camón, secretario 2.º—Pablo Logroño, secretario 3.º—Valentín Pérez, José Ferrer, José Sánchez, Calixto Blasco, Emilio Navarro, Roque Batlle, Fernando Gracia y Francisco Lamberto, vocales.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Mayor, 57, 1.º

—También los Constructores de carros y carruajes han nombrado su Junta Directiva, que componen los siguientes compañeros:

Pascual Simón, presidente.—Antonio Raluy, vicepresidente.—Ramón Ejarque, tesorero.—Manuel Andrés, contador.—Pedro Borraz, secretario 1.º—Francisco Gómez, secretario 2.º—Isidro Bravo, Juan Gandioso, Salvador Bauzo, Valero Ezquerro, Pascual Blasco, Valero Arruga, Victoriano Larrosa, José Serrano y Manuel Vitaller, vocales.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Mayor, 57, 1.º

Todos estos compañeros saludan a cuantos luchan por la causa del trabajo.

—Constituidos en Sociedad los Pintores-decoradores, han elegido para formar su Junta Directiva a los compañeros siguientes:

José Artal, presidente.—José Godás, vicepresidente.—Pascual Lázaro, tesorero.—Felipe Gayán, contador.—José Form, secretario 1.º—Ricardo Colao, secretario 2.º—Enrique González, Jesús Benedicto, Plácido Guici y Mariano Martín, vocales.

Esta Sociedad desea entrar en relaciones con todas las de su oficio.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Mayor, 57, 1.º

Gallarta.—La Agrupación Socialista ha aprobado en última asamblea la gestión del Comité y la del concejal del Partido en el Ayuntamiento, así como las cuentas del trimestre. También acordó destinar 100 pesetas, además de las ya votadas en la asamblea anterior, a la adquisición de acciones de EL SOCIALISTA. Asimismo resolvió contribuir con 15 pesetas a la suscripción abierta para socorrer a los socialistas presos en la cárcel de Bilbao.

Por fin, fueron nombrados para componer el Comité que ha de funcionar en el presente año los siguientes compañeros:

Casimiro Fernández, presidente.—Miguel Valle, vicepresidente.—Mateo Cuevas, secretario 1.º—Pedro Vinuesa, secretario del exterior.—José Güenaga, tesorero.—Pablo Sanz, contador.—Pantaleón López, Nicolás Viego, Francisco Alvarez y Vicente Ruiz, vocales.

Para la Comisión Revisora fueron elegidos Mariano Herrán, Antonio Prieto, Juan José Monje y Toribio Herrán.

EXTERIOR

PORTUGAL.—Están en huelga los pescadores de Setúbal, en número de 2.500, que reclaman algunas mejoras en las malas condiciones de su trabajo.

FRANCIA.—Con motivo de la llegada a Grenoble de los socialistas Guesde, Zévaès y Groussier, para tomar parte en un mitin, un gran número de ciudadanos que fueron a recibirlos, recorrieron varias calles de la población, precedidos de una banda de música que ejecutó el himno *La Internacional*.

Al mitin concurrieron más de 4.000 ciudadanos.

Zévaès expuso la actitud de los socialistas revolucionarios ante el Gabinete Waldeck-Rousseau.

Groussier se ocupó de las elecciones municipales, demostrando la necesidad para los trabajadores de conquistar el mayor número posible de puestos electivos.

Guesde expuso magistralmente la teoría colectivista y el principio de la lucha de clases. Todos los discursos causaron profunda impresión en los concurrentes y fueron calurosamente aplaudidos.

—El diputado socialista italiano Enrique Ferri ha dado en París varias conferencias de carácter socialista.

—El diputado socialista belga Vandervelde ha expuesto de una manera brillante en Lyon y en Montpellier la doctrina colectivista.

—Están en huelga los tejedores de San Quintín. Reclaman aumento de salario. El que venían percibiendo era de 1,50 y de 2 francos. Toda la población está a su favor. El número de huelguistas pasa de 2.500. Con ellos está el diputado socialista Fournière para prestarles todo su concurso.

—Reclamando mejoras en las condiciones de su trabajo se han declarado en huelga los mineros de Bruxières-les-Mines.

Para ayudarles cuanto le sea posible ha acudido al lugar de la huelga el diputado socialista Letang.

—Los tejedores de Belleville, que estaban en huelga, han salido triunfantes en su demanda.

—Sigue la huelga de los mineros de Perreoy. Las autoridades se ponen escandalosamente de parte de la Compañía.

Para aconsejar a los huelguistas y auxiliarlos en cuanto les sea necesario se hallan allí el diputado Dejeante y otros miembros de la minoría socialista.

—Aun no ha tenido término la huelga de los tejedores de Saint-Etienne.

—Después de unos cuantos días de huelga, han conseguido algunas mejoras los carpinteros que hay empleados en la Exposición.

—En Burdeos se ha celebrado un gran mitin socialista, en el que han tomado parte, entre otros, Jourde, Guesde, Jaurès y Faberot. El entusiasmo que produjeron los discursos fué tal, que la concurrencia aclamó a los oradores.

—Se han declarado en huelga los mineros de Flines-les-Roches.

Ha motivado este paro el despido injusto de dos trabajadores.

—En la Martinica (colonia francesa) la tropa ha hecho fuego sobre unos huelguistas que reclamaban aumento de salario, matando a 8 e hiriendo a 14.

Así respeta el derecho de coalición, cuando le ejercitan los obreros, la burguesía.

—Los encuadernadores de París, en huelga hace dos semanas, han vuelto al trabajo logrando que desde el 1.º de marzo se les aumenten los salarios un 20 por 100.

SUIZA.—De vuelta de París, nuestro correligionario Enrique Ferri ha dado dos conferencias notables en la Universidad de Ginebra. La primera ha versado sobre las «Causas naturales y sociales del crimen», y la segunda

sobre «Remedios del crimen». El diputado socialista italiano ha sido ovacionado por los muchísimos estudiantes de todos los países que le escucharon.

BÉLGICA.—El 18 del corriente se celebrará en la Casa del Pueblo de Bruselas el Congreso de las Sociedades cooperativas, que tendrá por objeto constituir una Federación de las mismas y tratar otros asuntos de bastante interés.

—Se ha verificado en Bruselas un Congreso feminista socialista, en el que se han tratado cuestiones de sumo interés. La nota en él dominante ha sido que la emancipación de la mujer está indisolublemente unida a la emancipación de la clase asalariada.

—En la elección legislativa de Waremmé, verificada hace algunos días, el candidato socialista ha alcanzado 10.900 votos, venciendo el candidato clerical por 700 votos de mayoría.

Hace pocos años era mucho menor el número de sufragios obtenidos por los socialistas.

—Habiéndose declarado en huelga los metalurgistas de una fábrica de Amberes por no consentir que fueran despedidos injustamente varios compañeros, todos los patronos de dicho oficio han despedido a sus obreros.

Ascienden a 1.000 los huelguistas forzados. *El Pueblo*, órgano del Partido Obrero, hace un llamamiento a todos los metalurgistas belgas, que ascienden a 50.000, para que auxilien a sus compañeros de Amberes.

ALEMANIA.—Con objeto de protestar contra los créditos pedidos por el Gobierno para aumentar la marina de guerra, se han celebrado 18 mitins socialistas en Berlín, en los cuales han tomado parte los diputados socialistas Gradnauer, Heine, Liebknecht, Schippel, Singer y otros.

En todas estas reuniones se ha votado casi por unanimidad el mismo orden del día condenando los armamentos é invitando al Parlamento a rechazar el proyecto del Gobierno.

Las minorías contra dicho orden del día han sido insignificantes. En el quinto distrito sólo votaron 10 contra el orden del día socialista, mientras que en pro dieron su voto más de 3.000 ciudadanos. Entre los opositores, figuraba el Sr. Sombart, profesor de Economía política en la Universidad de Breslau.

En el cuarto distrito, donde Bebel pronunció un magnífico discurso, 5.000 ciudadanos aclamaron el orden del día de protesta. En contra de él hubo un solo voto, el de Adolfo Wagner, profesor de Economía en la Universidad de Berlín.

AUSTRIA.—Continúa la huelga de los obreros de las minas. Aunque las autoridades cometen atropellos de toda especie, los huelguistas se mantienen firmes.

Por consecuencia de esta huelga, han parado muchas fábricas.

RUSIA.—La Unión General de los Trabajadores judíos de Rusia y de Polonia ha celebrado hace pocos días su tercer Congreso. Esta importante organización se constituyó definitivamente en 1897, adhiriéndose más tarde, sin perder su autonomía interior, al Partido Demócrata Socialista Ruso.

En este Congreso, que, como es natural, ha sido secreto, tomaron parte 20 delegados, que representaban los Comités Locales de Varsovia, Lode, Bialystok, Muisk, Grodno, Vilno, Kowno, Dunabourg y Witebsk.

Para no llamar la atención de la policía con la reunión de muchos delegados, los Comités de las localidades de menor importancia no se han hecho representar directamente, pero han confiado sus mandatos a los delegados de los centros antes referidos.

De los informes presentados a la Asamblea resulta que, a pesar de las enormes dificultades creadas por la falta absoluta de libertades políticas en Rusia, el movimiento entre obreros judíos se desarrolla de una manera admirable, siendo mayor cada día el número de huelgas y el resultado de éstas favorable a los obreros.

No hace aún cinco años que en la inmensa mayoría de las fábricas y talleres que ocupaban obreros judíos, la duración del trabajo era de 14 a 15 horas; actualmente la jornada de trabajo no excede por lo general de 10 horas.

La mayor parte de las resoluciones adoptadas por este Congreso tienen, como es consiguiente, carácter secreto.

Respecto al próximo Congreso internacional de París, el Congreso ha acordado que la Unión de los Obreros judíos tenga una delegación autónoma en el seno de la representación general rusa.

REUNIONES

«El Porvenir», Sociedad de Obreros en hierro y demás metales.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el domingo 18 del corriente, a las ocho de la mañana, en su nuevo local, Relatores, 24, principal.

Debiendo tratarse en esta reunión algunos asuntos de sumo interés, se recomienda la asistencia a todos los asociados.

«El Trabajo», Sociedad de Obreros albañiles.

El día 18 del actual, a las ocho de la mañana, celebra esta Sociedad junta general ordinaria en el Teatro El Dorado (detrás del edificio de la nueva Bolsa).

Además, del examen de las cuentas del

cuarto trimestre del año pasado, de la gestión de la Directiva y de las preguntas y proposiciones de los asociados, se elegirán la Junta Directiva, la Comisión Revisora y el vocal para el Comité de la Unión General de Trabajadores.

Sociedad de Carpinteros de taller.

Esta Sociedad celebra junta general ordinaria el 18 del corriente, a las nueve de la mañana, en el Teatro Barbieri (Primavera, 7).

«La Hormiga», Sociedad cooperativa de consumo de Ortuella.

Esta Sociedad celebra asamblea el 17 del corriente para tratar, entre otros, los siguientes puntos: estado general de cuentas, altas y bajas y examen de las cuentas del cajero saliente.

SUSCRIPCION

a favor de los compañeros Perezagua, Carretero, Pascual, Vitorica é Iturbe, condenados injustamente a prisión.

	Pesetas.
Suma anterior	337,65
Madrid.	
J. M. Alvarez, 0,50.—Carmen Moliner Gascón, 0,25.—M. Gala, 0,25. J. F. León, 0,25.—C. Marugán, 0,25.—B. Lumbreras, 0,25.—M. G. Mourel, 0,50.—J. Gálvez, 0,25.—Amparo Meliá, 0,50.—P. Iglesias, 0,50.—S. Sánchez, 0,50.—F. González, 0,25.—E. Moreno, 4.—E. Grueso, 0,25.—R. Tarrero, 0,30. Mínimo, 1.....	9,80
Vélez-Málaga.	
Agrupación Socialista	3,00
Almería.	
J. G. Cadenas, 0,50.—Hernández, 0,50	1,00
El Ciego.	
Uno que no gusta de la miel del pan ácraa	0,45
TOTAL.....	341,10

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Castellón.—V. B.—Recibidas 20 pesetas de las suscripciones de esa hasta fin enero de 1900.	
Mieres.—D. P.—Recibidas 25 pesetas: 14,50 de su cuenta y 10,50 para la «Biblioteca Socialista».	
Oviedo.—M. V.—Recibidas 5 pesetas para los huelguistas de Vigo.	
Palma de Mallorca.—J. S.—Recibidas 22 pesetas: 20 de su cuenta y 2 para LA LUCHA.	
Salamanca.—M. B.—Recibidas 13 pesetas: 2 de paquetes hasta el número 725, 0,60 de 6 «Leyes de reuniones», 10 para lo que indica y 0,40 a su favor. Se hizo lo que pedía.	
La Línea.—R. S.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 719.	
Pueblo Nuevo del Mar.—B. S.—Recibidas 22,80 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 723, 4 de otras tantas suscripciones hasta fin febrero 1900, y del resto se envía resguardo.	
Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dal por recibidas 8,75 pesetas de B. L.	
Bilbao.—J. L.—Recibidas 75 pesetas de paquetes hasta el núm. 721. Las demás se hicieron llegar a su destino.	
Tortosa.—F. A.—Recibidas 16,70 pesetas de paquetes hasta el núm. 726.	
Ferrol.—J. L.—Recibida 1,05 pesetas de su cuenta.	
Osuna.—A. V.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 732 y 10 ejemplares del 733. Se envían 17 ejemplares más.	
Pontevedra.—J. C.—Se enviaron las 2 «Leyes».	
Irún.—M. I.—Recibidas por conducto de San Sebastián 4 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1900.	
Vélez-Málaga.—F. J.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el número 725.	
Orense.—E. V.—Recibidas por conducto de I. 11,60 pesetas por saldo de su cuenta de folletos.	
Sevilla.—J. T.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin marzo 1900 y 1 de 1 «Socialismo y ciencia».	
Villaverde.—V. S.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el núm. 726.	
Almería.—A. H.—Se recibieron las 47 pesetas.	
Gandía.—J. M.—Recibidas 5 pesetas: 2,50 de su suscripción hasta fin septiembre 1900 y 2,50 de 1 «Capital».	
Pueblo Nuevo del Mar.—S. E.—Recibidos 50 céntimos para 1 folleto, que se remite.	
Luarca.—M. M.—¿A qué cuenta aplicamos las 15 pesetas que nos ha remitido?	
Gironella.—J. P.—Se envían 30 ejemplares desde el número anterior.	
Los Nogales.—M. L.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 1900.	
Zalla.—A. P.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el núm. 717.	
San Sebastián.—A. I.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el núm. 726.	
Importa lo consignado por paquetes y suscripciones.....	210,65
Idem de folletos.....	11,60